



2 DE JULIO DE 2024

ESTADOS UNIDOS Y PANAMÁ FIRMAN ACUERDO DE COOPERACIÓN EN MATERIA MIGRATORIA



Fuente: La Jornada

01/07/2024 – Panamá y Estados Unidos firmaron un Memorando de Entendimiento para combatir la migración irregular. El acuerdo se centra en la “repatriación rápida, segura y humanitaria” de migrantes sin estatus legal en el país centroamericano, con el objetivo de disuadir la movilidad fuera de orden y dismantlar redes de contrabando. El documento contempla, entre otras cosas, que el Gobierno estadounidense asuma parte del costo de las repatriaciones de los migrantes que ingresen de manera indocumentada a Panamá por la selva del Darién, y precisa que Estados Unidos apoyará con equipos, transporte y logística. La firma del texto se da en el marco de la toma de protesta del nuevo presidente de Panamá, José Raúl Mulino, quien afirmó que el país “no será más de tránsito” de los migrantes irregulares que buscan cruzar la selva del Darién, la frontera natural con Colombia, en su viaje hacia Estados Unidos. A la ceremonia de investidura asistieron mandatarios como el rey de España, Felipe VI, y los presidentes de Colombia, Gustavo Petro, y de Costa Rica, Rodrigo Chaves, entre otras personalidades.

[Casa Blanca](#) [Infobae](#) [France 24](#) [CNN](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO PRESIDIRÁ EL GRUPO DE ACCIÓN FINANCIERA

01/07/2024 – Este lunes inició la presidencia mexicana en el Grupo de Acción Financiera (GAFI, por sus siglas en francés), encabezada por Elisa de Anda Madrazo, por un periodo de dos años. Las prioridades de la nueva gestión de este organismo internacional son: promover la inclusión financiera para reducir el uso de efectivo y canales no regulados, mejorar la cohesión de la Red Global del GAFI, prevenir y combatir el financiamiento del terrorismo y de la proliferación de armas de destrucción masiva, entre otras acciones. Con esta posición, México busca contribuir, desde el ámbito multilateral, a la seguridad de las naciones y sus economías, así como a la integridad del sistema financiero internacional.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

CORTE SUPREMA DE ESTADOS UNIDOS OTORGA INMUNIDAD PARCIAL A TRUMP

01/07/2024 – La Corte Suprema de Estados Unidos determinó que el republicano Donald Trump goza de “cierta inmunidad” como expresidente, en un dictamen que retrasa su juicio por presuntamente haber intentado alterar el resultado de las elecciones de 2020. Con seis votos de los magistrados conservadores contra tres liberales, el tribunal determinó que “el presidente no goza de inmunidad para sus actos no oficiales”, pero que “tiene derecho al menos a una presunción de inmunidad por sus actos oficiales”. Trump, quién había argumentado que tiene inmunidad procesal porque se desempeñaba como presidente en el momento de los hechos que originaron los cargos, celebró la resolución de la Corte Suprema.

[Deutsche Welle](#)

VENEZUELA Y EE.UU. REINICIAN DIÁLOGO EL MIÉRCOLES

01/07/2024 – El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, anunció que el próximo miércoles se reanudará el proceso de diálogo con el Gobierno de Estados Unidos. “He recibido la propuesta por dos meses continuos para restablecer las relaciones. Luego de pensarlo, he aceptado y el próximo miércoles se reinician las conversaciones con [dicho país]”, dijo el mandatario en televisión. Venezuela y Estados Unidos comenzaron negociaciones a finales del año pasado en Qatar. En esas pláticas acordaron el intercambio de presos, alivio de sanciones, entre otras cosas. “Quiero diálogos, quiero entendimiento, quiero futuro para nuestras relaciones, quiero cambios, eso sí, bajo la soberanía absoluta y la independencia de Venezuela”, aseveró el mandatario. El gobierno venezolano estará representado por el jefe del Parlamento y de la comisión de diálogo, Jorge Rodríguez, y por el gobernador del estado Miranda, Héctor Rodríguez.

[El País Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL PRESIDENTE MILEI NO ACUDIRÁ A LA CUMBRE DE MERCOSUR

01/07/2024 – El presidente de Argentina, Javier Milei, no asistirá a la cumbre de líderes del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) prevista para el próximo lunes en Asunción, Paraguay, con lo que evitará encontrarse con su homólogo brasileño, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva, en tanto evalúa reunirse el fin de semana con el expresidente Jair Bolsonaro. El portavoz del Gobierno argentino, Manuel Adorni, confirmó el cambio, atribuyéndolo a “cuestiones de agenda” y a la “sobrecarga” de trabajo. Por otra parte, el presidente brasileño hizo hincapié en la correlación de las economías de ambos países y pidió al mandatario argentino que se disculpe por sus declaraciones ofensivas antes de asumir la presidencia. El presidente argentino se ha negado a pedir perdón por los insultos proferidos. El anuncio coincidió con una protesta de trabajadores estatales argentinos que se manifestaron por el recorte al gasto público y el despido de más de 2000 empleados. Hubo disturbios y dos personas detenidas.

[Deutsche Welle](#) [Europa Press](#) [EFE](#)

ESCALAN TENSIONES DIPLOMÁTICAS ENTRE BOLIVIA Y ARGENTINA

01/07/2024 – El Gobierno de Bolivia condenó “enérgicamente” las declaraciones de la Presidencia argentina que ponen en duda la autenticidad del intento de golpe de Estado en el país sudamericano. En un comunicado, el gobierno argentino consideró “poco creíbles” los hechos. En este sentido, Bolivia convocó al embajador argentino en La Paz, Marcelo Adrián Massoni, para expresar su inconformidad y también llamó a consultas al embajador de Bolivia en Buenos Aires. El Ministerio de Exteriores boliviano instó a las autoridades argentinas a “informarse” y a “no intervenir en asuntos internos de otros Estados”. Por su parte, el portavoz argentino, Manuel Adorni, afirmó en rueda de prensa que no prevé “absolutamente ningún conflicto” con el Gobierno de Bolivia.

[Europa Press](#)

CONGRESO DE PERÚ OTORGA AL GOBIERNO FACULTADES LEGISLATIVAS DURANTE 90 DÍAS

01/07/2024 – El pleno del Congreso de Perú aprobó en segunda votación una ley que delega al Gobierno las funciones legislativas durante un plazo de 90 días para facilitar medidas en materia de economía y seguridad ciudadana, como solicitó la presidenta Dina Boluarte. La ley fue aprobada con 58 votos a favor, 40 en contra y 16 abstenciones. El presidente del Consejo de Ministros, Gustavo Adriansén, aseguró que el objetivo de la medida es simplificar procesos y reformar la gestión de la actividad empresarial, además de mejorar la eficiencia en la recaudación fiscal y fortalecer la lucha contra la evasión y la elusión tributaria.

[Europa Press](#)

EUROPA

HUNGRÍA ASUME LA PRESIDENCIA DE LA UNIÓN EUROPEA

01/07/2024 – Hungría, liderada por el primer ministro ultraconservador Viktor Orbán, asumió la presidencia de la Unión Europea (UE) por un periodo de seis meses. Orbán, quien prometió actuar con “imparcialidad” ante los temores del bloque, aseguró en su cuenta oficial de la red social “X” que “todo el mundo está encantado de que

nos toque a nosotros volver a hacer grande a Europa”. Afirmó que está listo para “asumir las obligaciones y las responsabilidades” de su misión, que termina en diciembre. Además, el primer ministro húngaro anunció su intención de formar una nueva alianza en el Parlamento Europeo junto al Partido de la Libertad de Austria (FPÖ, por sus siglas en alemán), de extrema derecha, y el movimiento centrista del exjefe de gobierno checo, Andrej Babis.

[Deutsche Welle](#)

EL PARLAMENTO DE FINLANDIA APRUEBA ACUERDO DE SEGURIDAD CON EE.UU.

01/07/2024 – El Parlamento finlandés aprobó el Acuerdo de Cooperación en Defensa (DCA) con Estados Unidos, el cual forma parte del proceso de adhesión de Finlandia a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). Este acuerdo permitirá a Estados Unidos utilizar las bases militares finlandesas, entre otros aspectos. El DCA incluye la apertura de hasta quince sedes militares en Finlandia para las fuerzas estadounidenses, permitiéndoles importar equipos, suministros y personal militar. La Comisión de derecho constitucional finlandesa determinó en junio que el acuerdo requería el respaldo de una mayoría calificada de dos tercios del Parlamento debido a su impacto en la Carta Magna, según la radiotelevisión pública YLE.

[Europa Press](#)

LETONIA CELEBRA LAS PRIMERAS UNIONES HOMOSEXUALES TRAS LA REFORMA APROBADA EN NOVIEMBRE

01/07/2024 – Letonia autorizó a las parejas homosexuales formalizar su relación ante el registro como unión civil, resultado de una reforma aprobada el año pasado que permite este tipo de vínculo, pero que no establece los mismos derechos y deberes que el matrimonio entre un hombre y una mujer. La primera ministra, Evika Siliņa, celebró la entrada en vigor de la nueva regulación, y declaró que esto es “un paso para muchas parejas que buscan el reconocimiento legal y la protección de su relación”. Por su parte, el presidente Edgars Rinkēvičs, el primer jefe de Estado de la Unión Europea abiertamente gay, también celebró los cambios y dijo que representaban “un avance adecuado” que llega tras “un camino largo”.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

EL PARTIDO LABORISTA DE ISRAEL Y LA IZQUIERDA FORMAN ALIANZA

01/07/2024 – El partido socialdemócrata Laborista de Israel y el progresista Meretz han oficializado su acuerdo de coalición bajo el nombre de “Demócratas”, con el objetivo de sustituir al gobierno del primer ministro, Benjamín Netanyahu, al que consideran “el más fallido de la historia del país”. La coalición celebró su primera reunión conjunta, en la que Yair Golan, presidente del Partido Laborista, destacó la importancia de esta alianza para afianzar una alternativa “liberal demócrata”. En paralelo, el ministro de Defensa de Israel, Yoav Gallant, afirmó ante el Parlamento israelí (la Knesset) que las Fuerzas Armadas necesitan 10,000 nuevos reclutas. 3,000 miembros ya fueron garantizados gracias a que el Tribunal Supremo retiró la exención del servicio militar para los ultraortodoxos. Gallant sugirió ante la Comisión de Asuntos Exteriores y de Defensa que sería mejor gestionar el alistamiento de los ultraortodoxos mediante decreto gubernamental y no con una ley parlamentaria.

[Europa Press; \(1\)](#)

COREA DEL SUR CREA UN MINISTERIO PARA AFRONTAR LA BAJA NATALIDAD

01/07/2024 – El Gobierno de Corea del Sur anunció la creación del Ministerio de Estrategia Poblacional para afrontar las bajas tasas de natalidad y el envejecimiento de la población. El nuevo organismo elaborará una estrategia de planificación demográfica, así como fórmulas sobre población activa e inmigración y políticas concretas a mediano y largo plazo, asumiendo competencias que hasta ahora eran jurisdicción de los ministerios de Sanidad y de Finanzas. El Ministerio realizará campañas públicas de concientización sobre el tema, así como investigación y análisis de datos demográficos. La tasa de natalidad del país se sitúa en 0.72 hijos por mujer -la más baja del mundo-, y si la tendencia continúa, se estima que para 2100 la población surcoreana será la mitad de los 51 millones de habitantes que son ahora.

[Europa Press](#)

INDIA REEMPLAZA CÓDIGO PENAL VIGENTE DESDE LA ETAPA COLONIAL

01/07/2024 – Entraron en vigor tres leyes aprobadas por el Parlamento de India el año pasado para reemplazar al sistema de justicia de la etapa colonial británica. Entre los cambios más notables, se encuentra la inclusión de delitos como el linchamiento -cometido por grupos de cinco o más personas por motivos de raza, casta, minoría o sexo, entre otras-, así como un aumento de las penas por delitos contra las mujeres y los niños. Asimismo, se modificó la definición del delito de sedición, ahora interpretado como aquellas acciones que pongan “en peligro la soberanía, la unidad y la integridad de India”. El líder del opositor Congreso Nacional Indio, Mallikarjun Kharge, acusó al Gobierno de Narendra Modi de haber aprobado las leyes sin contar con los votos de 146 parlamentarios que fueron suspendidos el día de la votación.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU REPORTA DECENAS DE MILES DE DESPLAZADOS NUEVOS EN GAZA

01/07/2024 – El personal de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) informó que tras varios días de intensos bombardeos por parte del Ejército israelí en la Franja de Gaza, cerca de 84,000 personas se han visto obligadas a desplazarse de la ciudad en pocos días. Louise Wateridge, oficial superior de comunicaciones de la Agencia de Naciones Unidas para la población refugiada de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA, por sus siglas en inglés) describió la destrucción en las zonas afectadas, que se extienden por unos siete kilómetros cuadrados, como “apocalíptica”, y mencionó que de las 84,000 personas desplazadas, cerca de 10,600 han encontrado refugio en escuelas de la UNRWA, mientras que otros se alojan en escuelas gubernamentales, edificios y zonas abiertas. Wateridge también señaló que está programada la distribución de víveres, sin embargo, “se está haciendo casi imposible para la ONU proporcionar cualquier tipo de respuesta debido al asedio impuesto por Israel”.

[News UN](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Verónica Castro Flores

Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)
Mariana Tabares Luna (Servicio Social)
Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)
Alexandra Villalba Céspedes (Servicio Social)

Julio de 2024



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>